

LE FÉMINISME vu par Jacky MORELLE Historienne

Les femmes ont réussi à s'imposer dans presque tous les domaines.

L'histoire nous montre qu'à travers les siècles, elles ont joué un rôle important dans les conflits armés.

La guerre est encore perçue comme l'apanage des hommes.

L'antiquité nous a laissé quelques noms de femmes guerrières comme les Amazones ou Zénobie, reine de Palmyre (240-274) qui défia les Romains.

Au Moyen Âge et pendant la guerre de Cent Ans, Jeanne d'Arc, Jeanne Hachette, Jeanne de Montfort sont des figures emblématiques de la résistance.

Pendant la Fronde, Mademoiselle de Montpensier, cousine du roi Louis XIV fit tirer le canon sur les troupes royales (2 juillet 1652)

Après que la Patrie est déclarée en danger par le Décret du 11 janvier 1792, un grand nombre de femmes ont répondu à cet appel.

OLYMPE de Gouges (1748-1793) a écrit la Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne, son texte le plus célèbre. Il préfigurait des réformes qui n'aboutirent qu'au 20^{ième} siècle. Article par article, la situation masculine est opposée à la féminine. "La femme naît libre et demeure égale à l'homme en droits."

"La femme a le droit de monter sur l'échafaud ; elle doit -avoir également celui de monter à la tribune"

Pendant la Commune de Paris (1871), un grand nombre de femmes demandent à s'enrôler. Certaines sont des militantes féministes : Louise Michel, Nathalie Lemel.

Le déclenchement des deux derniers conflits mondiaux du XX^e siècle surtout la seconde guerre mondiale va faire accroître le nombre de combattantes et de résistantes. La place des femmes dans la résistance a été reconnue tardivement : Danielle Casanova, Bertie ALBRECHT, Lucie Aubrac. Marie - Madeleine FOURCADE, Simone Veil, Marie Claude Vaillant Couturier, Marcelle Pardé... sans oublier l'entrée au Panthéon de GERMAINE TILLION et, de Geneviève De Gaulle- Anthoiz, le 27 mai 2015. Reconnaissance un peu tardive.....

LES FEMMES ET LA CHIMIE

MARIE ANNE LAVOISIER (1756-1836) épouse du chimiste Antoine Laurent LAVOISIER fut une importante collaboratrice dans toutes les recherches en chimie de cette époque ainsi qu'en témoigne la correspondance de LAVOISIER.

MARIE CURIE , scientifique d'exception, elle est la première femme à avoir reçu le prix Nobel et, à ce jour, la seule femme à en avoir reçu deux.

Par sa découverte du radium et ses propriétés d'émettre un rayonnement qu'elle nomma "radioactivité", découverte qui ouvrit des domaines de recherche nouveaux et qui permit les multiples applications de l'énergie nucléaire en physique, biologie...

En 1995, elle devient la première femme à entrer au Panthéon pour ses propres mérites.

Elle y a gagné sa place.

On peut associer Marie Curie et Marguerite Perrey (1909 - 1975) qui travailla avec elle à l'Institut du radium. Elle fut la première femme élue correspondante à l'Académie des Sciences en 1962.

IRENE JOLLIOT - CURIE (1897-1956) PRIX Nobel de Chimie en 1935 avec Frédéric Joliot pour leurs recherches sur la production artificielle d'éléments radioactifs. Femme politique, elle a été secrétaire d'État sous le Front Populaire en 1936.

LES FEMMES ET LE CINÉMA

Les femmes ont joué un rôle important dans le cinéma mondial dès 1896.

ALICE GUY (1873-1968) est la première réalisatrice de l'histoire du cinéma avec son film "La fée aux choux" qu'elle tourne en 1896.

En 1910, elle devient la première femme à créer une société de production de films, la Solax Film CO, durant sa période américaine, avant la naissance d'Hollywood.

GISÈLE HALIMI

N'oublions pas l'avocat la plus célèbre de notre pays, la grande héroïne féministe qui a vécu une vie de pionnière et comme elle, disons :

« NE VOUS RÉSIGNEZ JAMAIS »

Jacky MORELLE

Présidente de la Commission Culture et Arts de VLF